
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ КРАЯ ВЫЯС-
НИЛИ, ЧТО ЧИНОВНИКИ ДОСТА-
ТОЧНО ВОЛЬНО ИСПОЛЬЗУЮТ 
АРЕНДУЕМЫЕ ПЛОЩАДИ. ЗА ОД-
НИМ ИЗ ВЕДОМСТВ, К ПРИМЕРУ, 
ЗАКРЕПЛЁН КОЛБАСНЫЙ ЦЕХ. 
НА ОПЛАТУ ЛИШНИХ ПОМЕЩЕ-
НИЙ УХОДИТ БОЛЕЕ 41 МИЛЛИ-
ОНА РУБЛЕЙ В ГОД.

В понедельник, 30 августа, на 
оперативном совещании руко-
водитель аппарата губернатора 
и правительства Камчатки Сер-
гей Меркулов рассказал о том, 
какие площади занимают чи-
новники сверх потребностей 
и сколько денег бюджет на этом 
теряет.

«Нами совместно с министер-
ством финансов и министер-
ством имущества края проведе-
на работа, создана специальная 
рабочая группа, которая прошла 
по органам власти, по подведом-
ственным учреждениям. Мы 
проверили 23 органа власти и 
63 подведомственных учрежде-
ний… Что мы видим? Что общая 
сумма у нас составляет 32 641 
квадратный метр. В соответ-
ствии с нормативами, которые 
установлены постановлением 
правительства края, превы-

шение у нас составляет 9 690 
квадратных метров. Общая сум-
ма затрат, которая уходит на пре-
вышение площадей, 41 миллион 
270 тысяч рублей. То есть это те 
средства, которые тратятся сверх 
потребностей», – заявил Мерку-
лов на совещании.

По его словам, больше все-
го за лишние площади платят 
краевые министерства ЖКХ, 
социального благополучия и 
семейной политики, культу-
ры, спорта и сельского хозяй-
ства. Одни ведомства занимают 
слишком большие площади, 
другие – платят слишком много 
денег за аренду.

Меркулов пообещал к кон-
цу года провести реорганиза-
цию занимаемых ведомствами 
площадей, которая позволит 
сэкономить бюджетные сред-
ства. Глава аппарата отметил, 
что есть много вопросов к тому, 
что за министерствами числит-
ся много непрофильной недви-
жимости.

«Например, за минспецпро-
грамм закреплён объект неза-
вершённого строительства – 
колбасный цех в Палане. Это 
яркий пример, говорящий 
о том, что те цели, которые 

стоят перед органами власти, 
не всегда коррелируют с теми 
объектами, которые за ними за-
креплены. А они за них платят 
земельный налог», – пояснил 
Меркулов.

Губернатор Владимир Соло-
дов поддержал руководителя 
аппарата. «Мы будем продол-
жать работу по централиза-
ции и введении единообразия 
в систему обеспечения органов 
власти. Задача здесь одна – 
это обеспечить комфортные и 
благоприятные условия наших 
служащих, при этом сокращая 
расходы на содержание госап-
парата. Нам нужно показывать 
большую эффективность, в том 
числе с точки зрения бережного 
отношения к бюджетным сред-
ствам», – заявил Солодов.

Владимир БЫСТРОВ

АРЕНДА С КОЛБАСОЙ
Краевые чиновники не экономят на помещениях

В главном здании мест на всех не хватает. Фото Вадима МИТЮРЫ
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ЗА МИНСПЕЦПРОГРАММ ЗАКРЕПЛЁН КОЛБАСНЫЙ ЦЕХ 
В ПАЛАНЕ. ЭТО ЯРКИЙ ПРИМЕР, ГОВОРЯЩИЙ О ТОМ, 
ЧТО ЦЕЛИ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ПЕРЕД ОРГАНАМИ ВЛАСТИ, 
НЕ ВСЕГДА СОВПАДАЮТ С ТЕМИ ОБЪЕКТАМИ, КОТОРЫЕ 
ЗА НИМИ ЗАКРЕПЛЕНЫ.

«

ВЛАСТЬ

В КРАЕВОМ МИНИСТЕРСТВЕ 
ФИНАНСОВ НАЗВАЛИ РАЗМЕР 
«ЗОЛОТОГО ПАРАШЮТА», КО-
ТОРЫЙ ПОЛУЧИЛ ПРИ УВОЛЬ-
НЕНИИ БЫВШИЙ ГУБЕРНАТОР 
ВЛАДИМИР ИЛЮХИН. ИЗ КРАЕ-
ВОГО РЕЗЕРВНОГО ФОНДА ЕМУ 
ВЫДЕЛИЛИ БОЛЕЕ 9 МИЛЛИО-
НОВ РУБЛЕЙ.

Об этом стало известно от 
одного из камчатских обще-
ственников, который подал в 
минфин официальный запрос. 
В ответном документе ему со-
общили, что по распоряжению 
регионального правительства 
от 14 апреля прошлого года 
из краевого резервного фонда 

было выделено 9,23 миллиона 
рублей «на цели, связанные с 
обеспечением деятельности 
правительства Камчатского 
края».

«Средства были предусмо-
трены на выплату окончатель-
ного расчёта при увольнении 
губернатора Камчатского края 
(с учётом взносов по обязатель-
ному социальному страхова-
нию)», – уточнили в минфине.

Напомним, что в прошлом 
году также уволились со службы 
в правительстве края несколь-
ко заместителей губернатора. 
Они также получили солидные 
поощрительные выплаты – по 
3,71 миллиона рублей. Средства 
тоже были выделены из резерв-
ного фонда.

По информации ИА «Кам 24», 
прокуратура проверила закон-
ность выделения бюджетных 
денег на «выходные пособия» 
чиновникам и не нашла наруше-
ний. «Выплаты окончательного 
расчёта при увольнении и ком-
пенсации за неиспользованный 
отпуск являются обязательными 
в силу статей 80 и 127 Трудового 
кодекса РФ», – пояснили в над-
зорном органе.

Напомним, Владимир Илю-
хин подал в досрочную отставку 
в начале апреля прошлого года. 
Он занимал должность губер-
натора с 2011 года. Это самый 
длительный срок пребывания 
на посту главы региона в совре-
менной камчатской истории.

Семён ГУЛИН

 ЭКС-ГУБЕРНАТОР УЛЕТЕЛ С «ЗОЛОТЫМ ПАРАШЮТОМ»

 МАСОЧНЫЙ РЕЖИМ ПРОДЛЁН
АКТУАЛЬНО

Власти края в связи со 
спадом заболеваемости ко-
ронавирусом не собираются 
отменять масочный режим?

Д. Троян, Петропавловск

Коронавирусные ограниче-
ния и масочный режим в Кам-
чатском крае продлены до 30 
сентября. «К сожалению, на 
сегодня нет оснований сни-
мать ограничения», – сообщил 
губернатор Владимир Солодов.

Напомним, ранее масочный 
режим в регионе был продлён 
до 31 августа. А вообще огра-
ничения в связи с опасностью 
распространения новой коро-
навирусной инфекции в крае 
были введены 28 марта 2020 
года. Часть ограничений для 
бизнеса была постепенно сня-
та. Но в регионе продолжает 
действовать масочный режим, 
который обязывает граждан на-
девать защитные маски в обще-
ственных местах и обществен-
ном транспорте.

В МОРЕ ГОЛОСУЮТ ДОСРОЧНО
ВЫБОРЫ

Как будут голосовать ры-
баки, находящиеся в рейсе?

В. Ковалёв, Елизово

На судах, находящихся в 
море, 29 августа стартовало 
досрочное голосование по вы-
борам депутатов Госдумы ФС 
РФ и Заксобрания Камчатского 
края. Всего образовано 116 из-
бирательных участков. Прого-
лосовать досрочно смогут 6 674 
избирателя, находящихся на 
пограничных кораблях, рыбо-
ловецких и транспортных судах, 
приписанных к порту Петро-
павловска-Камчатского.

«Технологически процесс 
голосования отработан: на 
каждом участке будет подго-
товлен специальный стацио-
нарный ящик для голосова-
ния. Данные о результатах с 
этих участков будут переданы 
в крае вую избирательную ко-
миссию через Интернет», – 
рассказали в краевой избира-
тельной комиссии.

Результаты досрочного го-
лосования будут обнародованы 
в ходе общего подсчёта голосов 
19 сентября. Напомним, вы-
боры депутатов федерального 
и краевого парламента бу-
дут проходить в течение трёх 
дней – с 17 по 19 сентября.

ТРАССУ «ОДЕЛИ» В АСФАЛЬТ
РЕМОНТ

Мильковская трасса уже 
полностью заасфальтиро-
вана?

П. Буров, Петропавловск

На последних 28 километрах 
мильковской трассы уложили 
первый слой асфальта. К уклад-
ке второго слоя бригады при-
ступят уже на этой неделе.

«Уже можно говорить, что на 
трассе Петропавловск – Миль-
ково больше нет гравийного 
покрытия. Работы на участке 
продолжаются. Для достиже-
ния полноценного качества 

дороги необходимо положить 
ещё два слоя асфальтобетона, 
и общая толщина нового по-
крытия составит 21-22 санти-
метра», – рассказал директор 
предприятия-подрядчика Ми-
хаил Ломакин.

В ходе реконструкции участ-
ка с 181 по 208 километр для 
обеспечения безопасности 
была максимально возможно 
выпрямлена ось дороги, также 
были полностью перестроены 
мосты через реки Кедровую и 
Быструю. Асфальтирование за-
вершится в этом году, а в 2022 
будут проведены работы по бла-
гоустройству трассы.

С НАЧАЛА ГОДА ПОГИБЛИ 12 ТУРИСТОВ
ПРОИСШЕСТВИЯ

Как часто на Камчатке 
происходят различные про-
исшествия с туристами?

В. Катаева, 
Усть-Камчатск

С начала года на полуострове 
зарегистрировано 13 происше-
ствий с туристами, в которых 
потребовалась помощь спасате-
лей. Пострадали 28 человек, из 
которых 12 погибли, сообщили 
в краевом управлении МЧС.

Более половины происше-
ствий были связаны с восхож-
дением на вулканы – Ключев-
ской, Толбачик, Корякский 
и Авачинский. Там пострадали 
восемь человек, трое из кото-
рых погибли. В девяти случаях 
тургруппы не были зарегистри-
рованы.

С 1 января на территории 
края зарегистрировано 929 ту-
ристских групп, в составе ко-
торых путешествовали 11 625 
человек, из них 287 человек – 
иностранцы, а 1 634 – дети. 
«Это тургруппы, осуществляв-
шие пешие путешествия, вер-
толётные экскурсии, лыжный 
туризм и альпинизм, а также 
путешествовали на снегоходах 
и сплавлялись по рекам. Самые 
популярные маршруты – Ава-
чинский перевал, Кроноцкий 
заповедник вблизи Тумрокских 
термальных источников, терри-
тория Налычевского природ-
ного парка, вулканы Мутнов-
ский, Горелый и Ключевской, 
а также кальдера вулкана Узон 
и Долина гейзеров», – добавили 
в МЧС.

(Продолжение 
темы на стр. 2)

В начале июля губернатор под-
писал несколько постановлений, 
урезавших расходы чиновников 
на поездки. Так, авиаперелёты 
длительностью до 4 часов все, 
в том числе глава региона будут 
совершать в эконом-классе. В 
более длительных полётах вос-

пользоваться бизнес-салоном 
могут теперь только несколько 
первых лиц края. Также чинов-
никам урезали командировочные 
расходы, в частности, поселиться 
в дорогостоящих гостиничных но-
мерах за счёт бюджетных средств 
им также теперь заказано.

КСТАТИ

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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НА КАМЧАТКЕ ЧРЕЗМЕРНУЮ 
АКТИВНОСТЬ ПРОЯВЛЯЮТ ВУЛ-
КАНЫ ШИВЕЛУЧ И МУТНОВСКИЙ. 
УЧЁНЫЕ И СПАСАТЕЛИ НЕ РЕКО-
МЕНДУЮТ ИХ ПОСЕЩАТЬ, ОДНА-
КО МНОГИЕ ТУРИСТЫ ИГНОРИРУ-
ЮТ ЗАПРЕТ.

СХОДЯТ ЛАВЫ И ЛАВИНЫ

По склонам Шивелуча уже 
несколько дней сходят лавовые 
потоки и лавины. Как сообщил 
сотрудник Ключевской вулка-
ностанции Института вулкано-
логии и сейсмологии ДВО РАН 
Юрий Демянчук, над юго-вос-
точной кромкой кратера вул-
кана постоянно наблюдается 
свечение.

«Периодически происходят 
небольшие обвалы, и раскалён-
ные лавины сходят по южному и 
юго-восточному склону купола. 
Крупные обвалы с образовани-
ем лавин и пепловых выбросов 
происходят до четырёх раз за 
ночь», – рассказал Юрий Де-
мянчук.

Учёный отметил, что нахож-
дение в районе Шивелуча сейчас 
чрезвычайно опасно для людей. 
Однако предупреждения не 
останавливают туристов.

«Люди приезжают посмотреть 
на извержение, не осознавая, 
какому риску себя подвергают. 
От пирокластического потока 
невозможно убежать, темпера-
тура внутри потока может до-
стигать 800 градусов Цельсия. 
Опасность представляют также 
пепловые выбросы и обвалы», – 
пояснил вулканолог.

Активность вулкана Шивелу-
ча резко возросла после земле-
трясения магнитудой 8,2, про-
изошедшего 29 июля в районе 
полуострова Аляска. Лавовый 
обелиск, формировавшийся в 
кратере вулкана с начала этого 
года, разрушился, на его месте 
выжимается магматический 
материал. В любое время может 
произойти разрушение лавового 
купола, пепловая колонна мо-
жет подняться на высоту до 12 
тысяч метров.

Как сообщили в краевом 
управлении МЧС, организован-
ных групп туристов в районе 
Шивелуча не зарегистрировано. 
Однако существует вероятность 
самостоятельного посещения 
вулкана. Поэтому спасатели 
призывают гостей и жителей 
полуострова не предпринимать 
путешествий к исполину и тем 
более не совершать на него вос-
хождений.

«БУКЕТ» ОПАСНОСТЕЙ

Учёные института также оце-
нили обстановку в районе Мут-
новского вулкана, где в ночь на 
18 августа сошёл селевой поток.

«Обвалы идут, есть ещё вися-
щие блоки, которые будут об-
рушаться. Обвалы происходят 
на пути к фумарольным полям 
и активной воронке. Тропа в 
каньоне вся разрушена, пере-
крыта отложениями. Разруша-
ется ледник – в нём появились 
новые трещины», – рассказал 
директор института, доктор ге-
олого-минералогических наук 
Алексей Озеров.

По его словам, нахождение 
людей на туристической тро-
пе и в целом в районе вулкана 
смертельно опасно. «Обвалы не 
происходят по часам, предска-
зать, когда случится следующий, 
невозможно. Кроме того, суще-
ствует вероятность срыва об-
ломков льда с разрушающегося 
ледника. Мутновский находится 
в самом опасном состоянии за 
всю историю наблюдений», – 
уточнил Алексей Озеров.

Кроме того, подпрудное озе-
ро, образовавшееся в результате 
схода селя, начинает просачи-
ваться сквозь обвальный ма-
териал – площадь его немного 
уменьшилась и сейчас состав-
ляет 4,6 тысячи квадратных ме-
тров.

«На вулкане происходит мощ-
ная гидротермальная разгрузка, 
активная фумарольная деятель-
ность. И, естественно, в любой 
момент может произойти усиле-
ние вулканической активности 
или даже извержение. Ко всему 
прочему, ущелье, по которому 
проходит туристический марш-
рут к кратеру вулкана, представ-

ляет собой набор висящих бло-
ков, которые могут обвалиться 
в любой момент. Вся тропа, весь 
туристический маршрут прохо-
дит в зоне возможных оползней, 
обвалов и селей. Даже если бы 
вулкан находился в спокойном 
состоянии, то поход к кратеру 
нельзя было бы назвать безо-
пасным», – рассказал директор 
Камчатского филиала Единой 
геофизической службы РАН Да-
нила Чебров.

По его словам, люди, кото-
рые идут к кратеру вулкана, не 
осознают всей опасности. Зай-
дя в ущелье, они оказываются 
словно в мышеловке.

«Если в этот момент там слу-
чится что-то серьёзное, эваку-
ироваться будет невозможно. 
И вулканическое извержение, 
и обвалы – всё это быстро раз-
вивающиеся процессы, убрать-
ся с пути такого явления на той 
тропе практически невозмож-
но», – предупредил Данила Че-
бров.

После схода 18 августа селево-
го потока, восхождение туристов 
на Мутновский вулкан, времен-
но запретили. Однако многие 
игнорируют запрет и продолжа-
ют путешествия к кратеру.

«Учитывая огромную опас-
ность таких походов, мы в оче-
редной раз призываем людей 
воздержаться от этих восхожде-
ний. Это чрезвычайно опасно, 
и в случае нештатных ситуаций 
помощь просто не успеет прийти 
вовремя», – сообщил начальник 
Центра управления в кризисных 
ситуациях краевого управления 
МЧС Константин Павлов.

Семён ГУЛИН

 ВУЛКАНЫ РАЗБУШЕВАЛИСЬ
Шивелуч и Мутновский чрезвычайно опасны

Красиво, но лучше наблюдать издалека. Фото Юрия ДЕМЯНЧУКА

Сход селевых потоков возможен в любой момент.

ПОДРОБНОСТИ
 ДОБАВЯТ НА ЖИЗНЬ 872 РУБЛЯ

КОШЕЛЁК

Какой прожиточный ми-
нимум планируют устано-
вить на Камчатке?

И. Рыжова, Усть-Камчатск

В Камчатском крае установ-
лен прожиточный минимум 
на душу населения с 1 янва-
ря 2022 года. По сравнению 
с нынешним, он увеличен на 
872 рубля – с 21 797 до 22 669 
рублей, сообщили в краевом 
правительстве.

Для трудоспособного населе-
ния прожиточный минимум со-
ставит 24 709 рублей (сейчас – 
22 851), для пенсионеров – 19 

495 (18 148), для детей – 24 144 
рубля (23 215).

К величине прожиточного 
минимума на Камчатке приме-
няются муниципальные коэф-
фициенты, учитывающие транс-
портную отдалённость районов 
и стоимость основных продук-
тов питания. Они утверждаются 
распоряжением правительства 
края ежеквартально. Так, в этом 
году для Пенжинского района 
величина прожиточного мини-
мума увеличивается в 1,73 раза, 
для Быстринского – в 1,14 раза, 
Олюторского – в 1,61 раза, Ка-
рагинского – в 1,5 раза, Ти-
гильского района – в 1,51 раза, 
для Вилючинска – в 1,05 раза.

ПОДНЯЛИ СО ДНА БУХТЫ 6 СУДОВ
ЭКОЛОГИЯ

Сколько затонувших су-
дов подняли в этом году со 
дна Авачинской бухты?

А. Ткачёв, Петропавловск

В этом году со дна Авачин-
ской бухты подняли шесть су-
дов. В том числе, после многих 
безуспешных попыток, удалось 
поднять затонувшую у судоре-
монтного завода «Фреза» шхуну 
«Ронд».

Напомним, судно затонуло у 
причала в 2018 году. С тех пор 
власти края неоднократно гово-
рили о необходимости поднять 
его. В понедельник, 30 августа, 
зампредседателя правительства 
края Сергей Миронов заявил, 
что это, наконец, удалось сде-

лать. Но теперь власти стол-
кнулись с новой проблемой: 
утилизировать «Ронд» не уда-
ётся. «Пока утилизировать его 
не представляется возможным 
из-за тонкостей в законодатель-
стве, касающихся транспорти-
ровки. В сентябре мы урегули-
руем этот вопрос», – рассказал 
зампред.

Как сообщили в правитель-
стве края, после проведения ин-
вентаризации затонувших судов 
их численность сократилась со 
150 до 104. Вся информация о 
местах расположения с фото-
графиями размещена на сайте 
правительства региона. Сейчас 
в процессе поднятия 23 судна, 
подлежат удалению 46 судов в 
первую очередь и 10 – во вто-
рую.

ПОПАЛИ В КРИМИНАЛЬНУЮ ДЕСЯТКУ
ЗОНА ЗАКОНА

Как оценивают кримино-
генную обстановку в крае 
по сравнению с другими 
регионами?

О. Остапов, Вилючинск

Как сообщило ТАСС, лиде-
рами по росту зарегистрирован-
ных преступлений в России за 
семь месяцев этого года стали 
Чечня, Тува и Ингушетия. В 
десятку также вошли Тульская 
область, Ненецкий автономный 
округ, Приморский и Красно-

дарский край, Санкт-Петер-
бург, Дагестан и Камчатка.

Снижение темпов прироста 
преступлений зафиксировано 
в Коми, Смоленской области, 
Еврейской автономной обла-
сти, Рязанской и Новосибир-
ской области. Всего в России 
с начала года зарегистрировали 
почти 1,2 миллиона преступле-
ний, что на 0,1 % меньше ана-
логичного периода прошлого 
года. Рост регистрируемых 
преступлений отмечен в 39 
регионах России, снижение – 
в 46.

ТЕАТР НАЧНЁТ СЕЗОН С МАЛЫХ ФОРМ
КУЛЬТУРА

Когда намечено открытие 
сезона в краевом драмтеа-
тре?
Д. Косарева, Петропавловск

Камчатский театр драмы 
и комедии начнёт принимать 
зрителей ещё до официально-
го открытия 89-го сезона. 3-5 
сентября показы откроются 
драмой «Клятвенные девы». Он 
состоится в малой форме основ-
ного зрительного зала. Также в 
течение сентября можно будет 
посмотреть спектакли «Холо-
стяки и холостячки», «Это всё 
она», «Оскар и Розовая Дама», 
«#ЖИТЬ». Для детей поставят 
«Русалочьи сказки» по мотивам 
прозы Алексея Толстого.

Новый сезон на большой 
сцене откроется 8 октября дра-
мой Теннесси Уильямса «Трам-
вай «Желание»». «Во второй 
половине сентября ожидается 
приезд нового режиссёра Евге-
ния Маленчева, который при-
ступит к работе над премьерой 
«Свидетельских показаний», – 
рассказали в драмтеатре.

В театре напомнили, что на 
спектакли малой формы прода-
ётся 50 билетов, большой – 250. 
Зрителям необходимы средства 
индивидуальной защиты. В ад-
министрации также обратили 
внимание, что в соцсетях по-
явились сообщения о продаже 
билетов, размещённых мошен-
никами, и советуют приобре-
тать билеты в кассе и на сайте 
театра.

Шивелуч – один из наибо-
лее крупных вулканов Камчат-
ки. Он включает три основные 
структуры: вулкан Старый 
Шивелуч, древнюю кальдеру 
и активный вулкан Молодой 
Шивелуч, высота лавового 
купола которого 2500 м. Вул-
кан находится на расстоянии 
50 км от посёлка Ключи и 450 
км от Петропавловска-Кам-
чатского.

Мутновский вулкан – один 
из наиболее активных вулка-
нов юга полуострова. Послед-
нее его извержение происхо-
дило в июле 2013 года, самое 
раннее из известных извер-
жений датируется 1848 годом.

СПРАВКА

КАМЧАТКА
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4 СЕНТЯБРЯ – 45 ЛЕТ РЕЖИССЁ-
РУ АЛЕКСЕЮ ГЕРМАНУ.

Всё чаще его 
фамилия звучит 
без дополнения 
«младший». По-
тому что и так 
понятно, о ком 
идёт речь, – он 
уже заслужил 
это право сво-

ими работами. Новая картина 
Германа «Дело» была включена 
в программу Каннского кинофес-
тиваля «Особый взгляд». Таким 
образом Герман пополнил список 
отечественных режиссёров, ко-
торые были конкурсантами всех 
трёх самых знаковых мировых 
кинофестивалей – в Каннах, 
Венеции и Берлине. «Дело» про-
должает свою фестивальную ис-
торию, а в 20-х числах сентября 
выйдет в российский прокат. 
А Алексей тем временем снима-
ет фильм «Воздух» о советских 
женщинах-лётчицах из специ-
ального авиаполка во время вой-
ны. Этот масштабный проект 
он называет «российским «Дюн-
керком» (кинодрама К. Нолана 
о событиях во Франции в 1940 г.).

ОКНО В РОССИЮ

– Алексей, вы часто говорите, 
что фильм «Воздух» даётся вам 
невероятно тяжело. Почему?

– Видимо, я полный идиот. 
Потому что только я мог оста-
вить в сценарии пять с полови-
ной сложных воздушных боёв, 
блокадный театр в Ленинграде, 
бой на земле в Сталинграде, три 
бомбардировки, партизанский 
отряд и т. д. И продолжать воп-
лощать замысел в период панде-
мии, огромных финансовых по-
терь, закрытия границ и других 
сложностей. Но самое стран-
ное, что я не одинок. Нас много 
таких вот «идиотов», которые 
верят в наш фильм. Убеждён, 
что в России есть и другие такие 
режиссёры-безумцы.

– В этом году на каждом круп-
ном мировом кинофестивале рос-
сийские фильмы в конкурсе и по-
лучают призы. Чем объясняется 
такой интерес к нашему кино?

– В России, несмотря ни 
на что, уровень кино растёт. 
А в мире растёт интерес к са-
мой России. Чем более важной 
точкой на геополитической 
карте мира она становится, чем 

больше от неё зависит, тем вы-
ше интерес к её культуре, тем 
активнее попытки её понять. 
На самом деле, конечно, ни-
чего они там про нас не пони-
мают и понять не в состоянии: 
живут своими представлениями 
из прошлых времён да и знать 
ничего не хотят. Но всё же через 
наше кино пытаются прорубить 
для себя окно в Россию. К тому 
же наше кино (особенно то, что 
едет на фестивали) больше го-
ворит о понятных каждому на-
роду проблемах – о сложностях 
человеческой жизни, социаль-
ной несправедливости.

«ТО, ЧТО ДЕЛАЕТ НАС НАМИ»

– Вы сказали о фильме «Воз-
дух»: «Это история свыкания 
человека с войной, с потерями, 
с тем, что надо сражаться и уби-
вать. Это путь воина, только во-
ина-девушки». Вы поняли истоки 
того героизма? Ведь советское 
общество тогда тоже было неод-
нородно, в нём хватало обижен-
ных революцией и репрессиями.

– Это вообще свойство рус-
ского народа, наша историчес-
ки-генетическая история. Ведь 
в партизаны и в Отечественную 
войну 1812 г. никто никого не 
заставлял идти. Причина – в об-
щинности, в традициях стра-

ны, которая пережила много 
нашест вий. Был бы в 1940-е 
вместо Сталина какой-нибудь 
царь Николай V, всё равно мы 
победили бы фашизм. И в сов-
ременном мире героизму тоже 
есть место.

Однако у меня, например, 
возникла проблема поиска кан-
дидатов на роли солдат. Глаза 
у большинства наших совре-
менников не совсем те. Иная 
энергия: бытовая, менее острая, 
менее «на грани». А хорошие 
фильмы о войне – это глаза. Та-
ких глаз мне отчаянно не хватает.

Почему? Мы стали бо-
лее комфортным обществом 
и совсем не похожи на тех, кто 
находится в битве, постоянно 
рядом со смертью. Уверен, что 
и талантливых артистов в стра-
не стало меньше. Но думаю, 
что если, не дай бог, начнётся 
большая война, героизм будет 
тот же, потому что остались глу-
бинные, корневые вещи – то, 
что делает нас нами.

– Наелся ли мир супергероями 
из комиксов?

– Мир не наелся, а лично я – 
да. Супергерои – это высасы-
вание из пальца одного и того 
же. Для западного общества пе-
ребор суперменов, идеологизи-
рованность кино и повседнев-
ной жизни – плохие симптомы. 

Реальность там становится всё 
более выдуманной. Это говорит 
о нежелании принимать дей-
ствительность хотя бы примерно 
похожей на ту, какая она есть.

«НЕ ХОЧУ ПОУЧАТЬ»

– Фильм «Дело» – история 
преподавателя провинциального 
вуза, который вступил в схват-
ку с мэром-коррупционером, 
по ложному обвинению оказался 
под домашним арестом и борется 
за, как ему кажется, лучшее бу-
дущее. В этой связи вы заметили, 
что общество должно иметь пра-
во на обратную связь с государ-
ством. А разве само оно не хочет 
услышать простого человека?

– Я не бунтарь и не револю-
ционер. Не хочу новых потря-
сений, внешнего управления 
страной, чиновников МВФ 
и других людей, выросших за 
границей, которые будут нам 
рассказывать, как надо жить, 
уверять, что наши заводы, вер-
фи, самолёты – это неэффек-
тивно, что надо закупать всё за 
границей – и будет всем счастье. 
Это манипуляция, враньё, ко-
торое ведёт к ужасным послед-
ствиям. И если мы хотим этого 
избежать, обратная связь между 
государством и обществом нуж-
на. Конечно, чиновники это-
го не хотят, им и так неплохо 
живётся. Но иначе мы рискуем 
повторить судьбу СССР, кото-
рый из-за отсутствия такой свя-
зи и обрушился: госпропаганда 
рисовала одну картину мира, 
а народ видел совсем другую.

Союз ведь развалило не 
ЦРУ, не книжки Солженицы-
на, а убеждение населения, что 
на Западе простые люди живут 
лучше. Язык же ультиматумов 
приводит к социальному взрыву 
с огромным количеством крови. 
Ещё одной революции мы не 
переживём – страна распадётся.

Думаю, я не совсем правиль-
ный русский художник. Не 
хочу пасти народы, поучать, 
быть каким-то там камерто-
ном. Никого не обличаю, не 
восхваляю, не проповедую. Я не 
справочная служба. Мне скучно 
провоз глашать истины, да и пу-
ти к всемирному счастью я не 
нашёл. Больше всего я ненави-
жу деятелей искусств, которые 

говорят, что знают, как надо, 
и всё время наставляют русский 
народ. Я лишь ставлю в своих 
фильмах вопросы и пытаюсь 
показать картину мира.

Иногда хочу всё бросить, 
уехать и писать многотомные 
саги о вампирах, апокалип-
сисе, допускаю, что и порно-
триллеры. Получить кучу бабла, 
а в 70 лет ездить на конвенты 
с пластиковыми вставными зу-
бами… Шутка! Не уеду! Лучше 
пойду кота кормить. Сравнивая 
Репино и Комарово с Ниццей 
и окрестностями, я искренне 
выберу побережье Финского 
залива. Не совсем уютно мне 
там у них по многим причинам. 
Да и потом, нет у нас ощущения 
столь сильно разлитой агрессии 
в воздухе. А у них – есть.

– Что вам дали и что отняли 
возраст и опыт?

– Я стал увереннее, умнее, 
быстрее, лучше разбираюсь 
в людях и в своей работе. Но 
жизненный опыт отнял у ме-
ня веру в людей. Я стал гораздо 
более недоверчив. В юности ве-
рил, что у России должен быть 
либеральный путь. Сейчас по-
менял свои убеждения, стал 
консервативнее. Меня подозре-
вают в том, что я, мол, «продал-
ся» тем или этим, но я изменил 
взгляды искренне, а не для того, 
чтобы кому-то понравиться… 
Иногда, вслушиваясь в себя, 
замечаю, что вещи, которые 
раньше вызывали эмоциональ-
ные реакции, сейчас кажутся 
незначительными, скучными, 
мелкими. Что это? Чёрствость, 
утрата внутренней амплитуды, 
жёсткость, ум, глупость? Я стал 
меньше радоваться и больше за-
думываться над тем, о чём ду-
мать не нужно… Мы все с года-
ми теряем скользящую лёгкость 
и обретаем вместо этого краду-
щуюся мудрость. Самое инте-
ресное, что возраст и опыт дают 
внутреннюю свободу, но они же 
её и ограничивают.

Полную версию интервью чи-
тайте на www.aif.ru

«ТАКОЙ БЕЗУМЕЦ НЕ Я ОДИН»
Режиссёр А. Герман – о крадущейся мудрости и свыкании с войной

ЮБИЛЕИ

Владимир 
КОЖЕМЯКИН,

V.Kozhemyakin@aif.ru

АКТРИСА ЕКАТЕРИНА ВАСИЛЬ-
ЕВА ПРИНЯЛА ПОСТРИГ.

Та, которую мы знаем по ро-
лям в фильмах «Соломенная 
шляпка», «Обыкновенное чудо» 
и пр., теперь инокиня Василиса в Троице-
Одигитриевской Зосимовой пустыни – 
ставропигиальном женском монастыре 
РПЦ, расположенном в Новой Москве.

Екатерина Сергеевна не первая из ак-
тёров, кто решил уйти из суетного мира 
и посвятить себя Богу. Монастырской 
жизнью живут Ольга Гобзева, Любовь 
Стриженова, Сергей Стеблов. Священ-
никами стали Денис Золотухин, Леонид 
Каюров, Дмитрий Рощин (сын Екатери-
ны Васильевой). Однако среди актёров 
такого масштаба (список театральных 
и киноролей Васильевой поражает не 
только количеством) никто ещё не делал 

столь трудного жизненного 
выбора. Екатерина Сергеевна 
была в профессии успешна, 
уважаема, любима. Но при 
этом фактически одна воспи-
тала сына от Михаила Рощина 

(хоть он и общался с Митей) и до послед-
него помогала его семье, в которой сей-
час восемь детей. Дмитрий Рощин стал 
священником, а Екатерина Васильева – 
казначеем храма (это общественная ра-
бота). Она должна была доставать деньги 
для прихода. Придя к Богу благодаря отцу 
Владимиру Волгину, ставшему духовни-
ком актрисы, Васильева стала меньше 
работать в кино и театре. Соглашалась 
только на избранные проекты. И всегда 
просила благословения у духовного отца.

Много лет назад СМИ раструбили: 
«Екатерина Васильева ушла в монас-
тырь». Но тогда актриса всего лишь поеха-

ла паломницей на две недели в Толгский 
монастырь. Да, не раз она порывалась всё 
бросить и жить только с Богом, молиться. 
Духовный отец отговаривал…

Словом, дорога в обитель у Василье-
вой была долгой и трудной. Но послед-

ние два года она провела послушницей 
в монастыре, ей была выделена келья. 
15 августа Екатерина Сергеевна пере-
шагнула 76-летний рубеж. А спустя не-
сколько дней приняла постриг.

– Я не знаю, как люди справляются 
с болезнями, с потерей близких. Не по-
нимаю, как живут вне Церкви.

Так говорила мне в интервью Екате-
рина Васильева шесть лет назад. Подво-
дила какие-то итоги к 70-летию, ставила 
себе двойку за прошлую жизнь, сожалея 
об учёбе во ВГИКе, абортах, разводе с Ро-
щиным.

– Я недовольна своей жизнью. Всё де-
лала не-пра-виль-но. Если можно было 
бы вернуть… Изменила бы всё!

Всё изменить уже не получится. Но хо-
чется верить, что теперь Екатерина Сер-
геевна всё сделала правильно.

Татьяна УЛАНОВА

ПОЧЕМУ ЕКАТЕРИНА ВАСИЛЬЕВА ВСЁ ЖЕ РЕШИЛА УЙТИ В МОНАСТЫРЬ?ВЕРА

Инокиня Троице-Одигитриевской Зосимовой 
пустыни Василиса. Фото mariashukshina/Telegram

Фильм «Воздух», который сейчас снимает режиссёр, – это мас штабная 
кинодрама о советских женщинах-лётчицах.  Кадр из фильма

ВЕРА

ЮБИЛЕИ
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Н А  П О И С К И  Т Ю М Е Н С К О Й 
ШКОЛЬНИЦЫ НАСТИ МУРАВЬЁ-
ВОЙ НАПРАВЛЕН ОДИН ИЗ СА-
МЫХ ОПЫТНЫЙ СТОЛИЧНЫХ 
СЛЕДОВАТЕЛЕЙ. 

8-летняя Настя ушла на про-
гулку и пропала ещё 30 июня. 
А в начале августа в составе 
столичной бригады следовате-
лей и оперативников в город при-
летел известный следователь 
из центрального аппарата СКР 
Евгений Карчевский. В процессе 
расследования выяснилось, что 
Настя далеко не единственный 
ребёнок, который пропал в Тю-
мени за последние годы.

«ОХОТНИК ЗА МАНЬЯКАМИ»

Евгений Карчевский, можно 
сказать, знаменитость. Его имя 
запомнили не только коллеги 
по цеху, но и общественность, 
после того как Президент Рос-
сии Владимир Путин наградил 
Карчевского орденом «За за-
слуги перед Отечеством» II сте-
пени за расследование дела 
«ангарского маньяка». Михаил 
Попков с 1992 по 2010 г. убил 
80 женщин. Он уже был при-
говорён к пожизненному сро-
ку за 22 убийства и два поку-
шения. Карчевский же собрал 
доказательства причастности 
преступника к совершению ещё 
59 убийств и двух покушений.

Карчевский занимался рас-
крытием дела и так называемых 
«иркутских молоточников». 
С декабря 2010 по апрель 2011 г. 

преступники зверски убивали 
и калечили людей в самом тихом 
и интеллигентном микрорайо-
не города – Академгородке. Два 
молодых человека совершили 
6 убийств, в том числе 12-лет-
него мальчика, и 9 покушений 
на убийство. Карчевский, допра-
шивавший обоих преступников, 
рассказал, что их проблемы с за-
коном, начиная со вступления 
в группировки скинхедов и за-
канчивая убийствами, были вы-
званы желанием прославиться. 
В 2012 г. следователь направил 
в суд уголовное дело из 49 томов. 
Сейчас один из преступников 
отбывает пожизненный срок, 
второй осуждён к 20 годам ко-
лонии строгого режима.

Одно из последних дел Кар-
чевского – расследование се-
рии изнасилований в г. Тулуне. 
Маньяк, орудовавший в городе 
в течение 17 лет, действовал 
всегда по одной схеме: угрожая 
ножом, отводил жертву в без-
людные места и насиловал. Са-
мой младшей из его жертв было 
всего 13 лет. Также на совести 
маньяка два убийства. В 2018 г. 
Евгений Карчевский возглавил 
следственно-оперативную груп-
пу, а в январе 2019 г. появился 
подозреваемый. Внимание сле-
дователей привлёк пенсионер, 
бывший бульдозерист угольно-
го разреза. У него взяли генети-
ческий материал и направили 
на исследование. Экспертиза 
подтвердила подозрения.

Стоит ли удивляться, что 
Карчевский, имеющий такой 
послужной список, получил не-
гласный титул «охотник за ма-
ньяками».

И БЕРЕЖНО УПАКОВАЛ…

Но вернёмся в Тюмень. Тело 
второклассницы Насти нашли 
19 августа на берегу озера Оброч-
ного, в камышах. На прошлой 
неделе суд арестовал подозре-
ваемого в этом преступлении 
40-летнего Виталия Бережного.

«По данным следствия, 
30 июня 2021 г. Бережной совер-
шил изнасилование и убийство 
малолетней Насти Муравьёвой. 
В ходе допроса он дал призна-
тельные показания, согласно 
которым утром указанного дня, 

находясь в алкогольном и нар-
котическом опьянении, он 
встретил девочку на лестничной 
площадке, заманил в квартиру, 
связал скотчем и изнасиловал, 
после чего задушил, – расска-
зала официальный представитель 
СКР Светлана Петренко. – Тело 
девочки он хранил в холодиль-
нике несколько дней. С места 
работы, где он был сборщиком 
мебели, Бережной взял коробку 
от бытовой техники, в которую 
тщательно упаковал тело убитой 
и для герметичности положил её 
в пластиковые пакеты, обмотав 
скотчем. В целях сокрытия пре-
ступления 17 августа он отнёс 
и спрятал коробку с телом по-
терпевшей в труднодоступном 
месте на берегу озера».

Довольно обаятельный Бе-
режной, отец двоих детей, совер-
шенно не вызывал подозрения. 
Более того, три года (2008–2011) 
он сам работал в МВД помощ-
ником участкового в райотделе 
города Нягань. В Тюмень пере-
ехал в 2015-м. После развода жил 
в съёмной квартире, по соседс-
тву с бабушкой и отцом Насти.

На убийцу вышли по короб-
ке, в которой было спрятано тело 
девочки. Оперативники выяс-
нили, что следы ведут в мебель-
ный цех, начали проверять со-
трудников, и в доме у Бережного 
нашли половик с отрезанным 
куском. Эксперты обнаружили 
совпадение ДНК подозреваемо-
го с образцами, полученными 
с тела погибшей. Ещё до ареста 
Бережного в подъезде его дома 
нашли телефон Насти.

А ГДЕ ЕЩЁ ВОСЕМЬ?

Почему с этим делом не спра-
вились местные правоохраните-
ли, покажет проверка, которую 
назначил глава СКР Александр 
Бастрыкин в отношении руко-
водителя следственного управ-
ления СК по Тюменской обл. 
А. Кублякова. «Кроме того, для 
расследования уголовного дела 
о фактах безвестного исчезно-
вения 8 детей в Тюменской обл. 
в разное время и установления 
всех обстоятельств совершённых 
преступлений в регион направ-
лена группа опытных следовате-

лей и криминалистов централь-
ного аппарата Следственного 
комитета», – сообщила офици-
альный представитель СКР.

С 1997 г. в Тюмени при схо-
жих обстоятельствах бесследно 
пропало ещё 8 детей (7 девочек 
и мальчик), двое из них были 
убиты. Причастен ли подозрева-
емый к убийству Насти и другим 
преступлениям, предстоит вы-
яснить в ходе следствия. «Если 
сейчас ему 40 лет, то в 2000 г. Бе-
режному было 20 лет. Это время, 
когда учатся в техникуме, инс-
титуте, служат в армии. И для 
серийного убийцы это очень 
молодой возраст. Среднестатис-
тический возраст маньяков – 
30 лет. Период с 30 до 40 лет – 
самый активный возраст 
серийных убийц. Плюс необ-
ходимо учесть и особенности 
тех случаев – тогда он похищал, 
но не насиловал детей. Такие 
действия характерны для более 
зрелых преступников», – гово-
рит эксперт-криминалист, быв-
ший научный консультант СКР 
Дмитрий Кирюхин.

А по Тюмени пока ходят слу-
хи, что в деле Бережного не всё 
так гладко. Например, почему 
соседи, которые говорят, что 
в «их бараке картонные сте-
ны», ничего не слышали? Вряд 
ли девочка совсем не сопротив-
лялась. Более того, по словам 
жителей дома, буквально через 
день после пропажи Насти по-
лиция проверила все квартиры 
в этом здании. Там, где не было 
жильцов, техники высверлива-
ли замки – на каждой второй 
двери в подъезде новые замоч-
ные скважины. Однако в начале 
июля никаких следов заточения 
или убийства девочки в кварти-
ре Бережного не нашли.

Впрочем, даже скептики на-
деются, что Карчевский во всём 
разберётся и общественность 
наконец узнает, что все эти 
годы происходит в их городе. 
Ведь у пропавших детей есть 
много общего. Все они исчез-
ли средь бела дня практически 
в одном районе. Двух девочек, 
тела которых нашли, задушили, 
как Настю. У четырёх пропав-
ших девочек была особенность 
внеш ности – небольшое косо-
глазие. Как у Насти.

В ТЮМЕНЬ ОТПРАВИЛИ ЛУЧШЕГО
Почему убийцу детей в Сибири ловят столичные следователи и оперативники?

КРИМИНАЛ

ФСБ РАСКРЫЛА ПРЕСТУПНУЮ СХЕМУ «БАН-
ДЫ РИТУАЛЬЩИКОВ». ПОД СЛЕДСТ ВИЕМ 
В ТОМ ЧИСЛЕ И ДВА СОТРУДНИКА МВД.

Работали товарищи незатейливо, 
но весьма прибыльно. Полицейские 
из дежурных частей московских отделов 
МВД по районам Нагорный и Северное 
Измайлово за деньги сливали ритуаль-
ному агентству информацию о вызовах 
по фактам смерти граждан. Ритуальщи-
ки тут же связывались с родственниками 
умерших и навязывали им дорогостоя-
щие услуги по захоронению.

В этом бизнесе важно опередить кон-
курентов и перехватить заказ. И на по-
роге квартиры усопшего «похоронная 
команда» появлялась едва ли не рань-
ше полиции. А вот к появлению в своём 
офисе силовиков они готовы не были. 
В итоге дверь в помещение спиливали 
болгаркой. Некоторые улики отлично 

видны на кадрах оперативной съёмки. 
Например, фрагменты записей из тет-
ради учёта потенциальных «клиен-
тов» – родственников усопших, которых 
передавали им за мзду в дежурке: «Со-
бес. Алкаши, денег нет!» Или пометки: 
«жив», «висяк», «в работе – до дня выда-
чи» и приписка с фамилией участкового, 
который занимался оформлением.

Известно, что задержаны пятеро 
предполагаемых участников преступ-
ной схемы. Четверо находятся под под-
пиской о невыезде, а предполагаемого 
хозяина «бизнеса» отправили под до-
машний арест, поскольку он уже пытал-
ся сбежать. Его машину задержали бук-
вально на границе с Украиной. В салоне 
при обыске нашли фальшивый пропуск 
с символикой управления ФСБ по Мос-
кве и области.

Сколько платили за каждый адрес по-
лицейским, не разглашается. Но экспер-
ты говорят, что это стоит 25–30 тыс. руб. 
Эту сумму потом размазывали по счёту, 
который выставляли родственникам по-
койного. «Торговля информацией – это 
бич похоронной отрасли вот уже 30 лет. 
В этой схеме и какие-то зеркальные 
сервисы, и полиция, и врачи, и служба 
трупоперевозки, и кого там только нет. 
Торгуют налево и направо», – расска-
зывает глава Национального центра раз-
вития похоронного дела Павел Уланов. 
Он считает, что бороться с этим мож-
но, только предупреждая людей: «Если 
к вам в инициативном порядке обрати-
лись представители ритуальных фирм, 
это значит, что информация о вашем 
умершем была продана. Из-за этого ваш 
чек окажется на 20–30 тыс. дороже».

Ритуалка считается одним из самых 
прибыльных видов бизнеса, но и прес-
тупления в этой сфере не редкость. Так, 
в 2019 г. в Москве был задержан биз-
несмен, занимавшийся нелегальной ор-
ганизацией похорон. Он зарабатывал 
на этом порядка 13 млн руб. в год.

В том же году в Брянской обл. за-
держали работника одного из муни-
ципальных кладбищ, который вместе 
с сообщ никами продавал бесплатные 
места для захоронений. Ценник: от 13 
до 55 тыс. за место. Годом ранее экс-
главу Нижнего Новгорода Олега Конд-
рашова и его зама заподозрили в том, что 
они получили 17-миллионную взятку 
за выделение участка под строитель-
ство крематория и покровительство 
в ритуальном бизнесе. А в прошлом го-
ду представители двух конкурирующих 
ритуальных агентств и вовсе устроили 
перестрелку на 20 минут в столице.

КАК ЧУЖУЮ СМЕРТЬ ПРЕВРАЩАЮТ В СВОЮ НАЖИВУМОШЕННИКИ

Задержанный по подозрению в убийстве восьмилетней девочки 
в  Тюмени Виталий Бережной во время следственного эксперимента.

Московский следователь Евгений 
Карчевский.

Материалы полосы подготовили Екатерина БАРОВА, Анна СМИРНОВА («АиФ в Западной Сибири»). Фото Следственного комитета РФ/ТАСС

МОШЕННИКИ

РАССЛЕДОВАНИЕ
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ЭТА ПОЧТИ ДЕТЕКТИВНАЯ 
ИСТОРИЯ НАЧАЛАСЬ ДВА ГОДА 
НАЗАД. 19 ИЮЛЯ 2019 ГОДА 
РАССВЕТНУЮ ТИШИНУ АВА-
ЧИНСКОЙ ГУБЫ НАРУШИЛ ШУМ 
МОТОРА. КАТЕР «ТУНЕЦ 850», 
КРЕПКО ГРУЖЁНЫЙ, ЧТО СРАЗУ 
БРОСАЛОСЬ В ГЛАЗА, ДВИГАЛ-
СЯ В СТОРОНУ ПЕТРОПАВЛОВ-
СКА-КАМЧАТСКОГО.

ПОЙМАЛИ С РЫБОЙ

Молодой мужчина, стоящий 
у руля, тревожно вглядывался 
вдаль. Несложно предполо-
жить, что услышали три пасса-
жира катера в момент, когда ру-
левой, назовём его Г., заметил 
идущие навстречу две погра-
ничные патрульные лодки. Че-
рез несколько минут мужчина 
рассказывал контролёрам, что 
транспортирует на берег улов, 
пойманный бригадой рыбо-
промыслового участка. Пакет 
документов, подтверждающий 
легальность добычи водных 
биоресурсов, он пообещал 
предоставить позже. Однако 
на причале, куда «Тунец 850» 
вынужден был проследовать 
в сопровождении береговой 
охраны, версия появления на 
борту мешков с лососем карди-
нально изменилась.

Разгрузка катера происходила 
в присутствии понятых. На пирс 
вынесли две резиновые лодки, 
рыбацкий костюм, мешки со 
снастями и лососем. Рыбу тут 
же пересчитали. 231 горбуша и 
505 хвостов кеты, судя по со-
стоянию, были добыты совсем 
недавно. Общий вес улова соста-
вил около двух тонн. Г., наблю-
давший за разгрузкой катера и 
оценкой специалистами содер-
жимого мешков, протоколы до-
смотра транспортного средства 
и изъятия вещей и документов 
подписывать отказался.

Спустя пару часов, на пирс 
приехал гражданин, предста-
вившийся бригадиром ры-
бопромыслового участка. Он 
подтвердил, что кету и горбу-
шу действительно поймали на 
лицензионном участке под его 
руководством. Однако едва дело 
дошло до проверки рыбопро-
мыслового журнала, мужчина 
отказался от своих слов, забрал 
документы и скрылся с пирса. 
Дело в том, что в графе о рыбе, 
добытой бригадой 18 июля, сто-
ял прочерк.

Позже, во время судебных 
разбирательств, бригадир и 
вовсе заявил, что с Г. никогда 
не был знаком, а на пирс при-
ехал, чтобы зарегистрировать 
лодки. Внезапный приступ 

амнезии приключился с ним 
после изучения видеозаписи, 
где зафиксирован его диалог с 
пограничником о рыбе, катере 
и человеке по имени Г. Просмо-
трев её, мужчина сослался на 
то, что ничего не помнит.

«НАХОДЧИВЫЕ» ГРАЖДАНЕ

Понимая, что легализовать 
рыбу не удалось, Г. выдвинул 
новую версию произошедшего. 
Именно она, в качестве основ-
ной, позже прозвучала во время 

судебных заседаний, которых 
по данному делу состоялось не-
сколько.

Как оказалось, катер «Тунец 
850» мужчина взял в аренду. За 
символическую плату катал ту-
ристов вдоль живописных кам-
чатских берегов. 18 июля 2019 
года одного знакомого доставил 
в бухту Шлюпочную, второго – 
в бухту Саранную. Чем они на-
мерены заниматься вдали от 
цивилизации, Г. не уточнял. 

Договорились, что он заберёт 
их в 4 утра. В назначенный 
час катер прибыл в бухту 
Шлюпочную. Помимо лич-
ных вещей, находившийся 
там мужчина загрузил на 
борт судна мешок с якобы 
найденными на берегу сна-
стями, коими позже оказались 
семь дрифтерных сетей длин-
ной 355 метров.

Гражданину, переночевав-
шему в бухте Саранной, «повез-
ло» ещё больше. На берегу он 
обнаружил мешки с бесхозной 

рыбой. Мужчины посовето-
вались и приняли единствен-
но верное решение: загрузить 
находку на катер и доставить 
в Петропавловск-Камчатский, 
где сдать лосось в правоохрани-
тельные органы. И, как утвер-
ждали, сделали бы это, не поме-
шай им пограничники, которые 
в благие намерения верить по-
чему-то отказались.

К версии «находчивых» граж-
дан критически отнеслись и су-

дьи. 9 июля прошлого года Г. 
признали виновным в соверше-
нии административного право-
нарушения, предусмотренного 
ч. 2 ст. 8.17 КоАП РФ (Нару-
шение правил, регламентирую-
щих рыболовство во внутренних 
морских водах). Подчёркивая, 
что транспортировку и хранение 
уловов закон относит к понятию 
«рыболовство», суд назначил 
ему наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 
одной второй стоимости во-
дных биологических ресурсов, 
явившихся предметом админи-
стративного правонарушения, в 
сумме более 85,5 тысяч рублей. 
Также суд постановил уничто-
жить изъятую рыбу и снасти.

После вступления судебного 
акта в законную силу с иско-
вым заявлением о взыскании 
с Г. ущерба, причинённого 
окружающей среде незаконным 
выловом водных биоресурсов, 
в Петропавловск-Камчатский 
городской суд обратился про-
курор 310 военной прокурату-
ры гарнизона. Сумма ущерба 
составила 1 236 536 рублей. В 
соответствии с постановлением 
Правительства Российской Фе-
дерации, принятом в ноябре 
2018 года, размер взыскания за 
один экземпляр кеты составил 
2009 рублей, горбуши – 961 
рубль. 7 июля 2021 года суд 
удовлетворил предъявленные 
ответчику исковые требования.

Стоит отметить, что в прак-
тике 310 военной прокурату-
ры исковое дело о взыскании 

ущерба, причинённого водным 
биоресурсам физическим ли-
цом, уличённым в нарушении 
правил рыболовства, в части 
транспортировки улова, закон-
ность которого не подтверждена 
документально, – одно из пер-
вых. Прежде к ответственности 
за подобные правонарушения 
привлекались юридические ли-
ца. Состоявшиеся на Камчатке 
судебные решения по искам 
военной прокуратуры гарнизо-
на о возмещении миллионных 
ущербов к компаниям, чьи суда 
занимались незаконной транс-
портировкой рыбопродукции, 
оказались резонансными.

О созданном военными про-
курорами прецеденте можно го-
ворить и сегодня. Даже, несмо-
тря на то, что окончательная 
точка в деле пока не поставле-
на. Г. не согласился с решением 
суда первой инстанции и уже 
подал апелляционную жалобу 
в Камчатский краевой суд.

СПОСОБ ВЫЖИВАНИЯ

В качестве ремарки, заме-
тим, что в поле зрения право-
охранительных органов муж-
чина попадал неоднократно. 
О чём свидетельствуют су-
дебные акты, опубликован-
ные в открытых источниках. 
Но одно дело вспоминается 

особенно. Кстати, обращаясь 
к суду, Г. уверял, что задержа-

ние пограничниками катера 
под его управлением, связано 
именно с ним.

В августе 2017 года он был 
последним, кто разговаривал с 
людьми, протаранившими ка-
тером «Mitsubishi» патрульную 
лодку пограничников и скрыв-
шимся в тумане Авачинской 
губы. Сотрудникам береговой 
охраны, за несколько минут до 
тарана обнаружившим на ка-
тере нарушителей браконьер-
ские снасти, на повреждённом 
«Мастере» пришлось вернуться 
в базу.

Ушедший в океан «Mitsu-
bishi», как оказалось позже, 
получил пробоину и начал то-
нуть. Находившиеся на нём 
люди позвонили Г. Позже он 
очень эмоционально рассказы-
вал, как торопился на помощь 
друзьям. Правда, при этом не 
мог внятно объяснить, по ка-
кой причине не сообщил о ЧП 
спасателям. А когда журналист 
поинтересовался у него, почему 
люди вышли на рыбалку в сре-
ду, в официально установлен-
ный «проходной» день, когда 
запрещён любой промысел био-
ресурсов, он ответил предельно 
откровенно:

– У нас нет проходных дней.
– «У нас» – это у кого? – 

уточнил журналист.
– У браконьеров. А как здесь 

ещё жить? Как выживать?
К слову сказать, спасти това-

рищей Г. не успел. Тела двоих 
через несколько суток выбро-
сило на берег океана, третьего 
так и не нашли.

Что же касается Г., то для 
него, по всей видимости, спо-
соб выживания за четыре года 
особо не изменился.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

ФИАСКО РУЛЕВОГО «ТУНЦА»
Военная прокуратура предъявила иск за браконьерство на 1,2 млн рублей

Браконьеры таранили лодку пограничников.

Рыбу и снасти уничтожили.

В ПРАКТИКЕ 310 ВОЕННОЙ ПРОКУРАТУРЫ ИСКОВОЕ 
ДЕЛО О ВЗЫСКАНИИ УЩЕРБА, ПРИЧИНЁННОГО ВОДНЫМ 
БИОРЕСУРСАМ ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦОМ, УЛИЧЁННЫМ 
В НАРУШЕНИИ ПРАВИЛ РЫБОЛОВСТВА, В ЧАСТИ 
ТРАНСПОРТИРОВКИ УЛОВА – ОДНО ИЗ ПЕРВЫХ.

«

ПУТИНА

ЕЖЕДНЕВНО НА ПОСТУ ВБЛИЗИ 
ПОСЁЛКА СОКОЧА ИНСПЕКТО-
РЫ СЕВЕРО-ВОСТОЧНОГО ТЕР-
УПРАВЛЕНИЯ ФАР СОВМЕСТНО 
С СОТРУДНИКАМИ ПОЛИЦИИ И 
ГИБДД ОСТАНАВЛИВАЮТ АВТО-
ТРАНСПОРТНЫЕ СРЕДСТВА ДЛЯ 
ПРОВЕРКИ ДОКУМЕНТОВ, А ТАК-
ЖЕ ПРЕСЕЧЕНИЯ ПОПЫТОК ВЫ-
ВОЗА БРАКОНЬЕРСКОГО УЛОВА.

Как сообщили в СВТУ, 27 ав-
густа при досмотре багажного 
отделения автомобиля Toyota 
Land Cruiser были обнаруже-
ны 35 пластиковых коробок 
с икрой лососёвых видов рыб 
общим весом свыше 37 кило-

граммов. На следующий день, 
в автомобиле Toyota Corolla под 
задним сиденьем нашли три 
полиэтиленовых мешка со 108 
килограммами красной икры.

Документов на право добычи 
и транспортировки деликате-
са водители предоставить не 
могли. Икра и автотранспорт 
изъяты и переданы на ответ-
ственное хранение. Материа-
лы направлены в полицию для 
проведения проверки и при-
нятия решения о возбуждении 
уголовных дел.

В СВТУ напомнили, что с 
2019 года значительно увели-
чился размер ущерба, причи-

нённого водным биологиче-
ским ресурсам. Так за один 
экземпляр нелегально добытой 
нерки, независимо от разме-
ра и веса, придётся заплатить 
11575 рублей, чавычи и кижу-
ча – 10635 рублей, кеты – 2009 
рублей, горбуши – 961 рубль. 
Такса для расчёта ущерба за 1 
килограмм красной икры со-
ставляет 27 455 рублей.

В связи с этим браконьеры 
попадают под уголовную ответ-
ственность, если при них обна-
ружено девять хвостов нерки, 10 
экземпляров чавычи и кижуча 
или 3,7 килограмма икры.

Юрий НИКОЛАЕВ

ПОПАЛИСЬ С БРАКОНЬЕРСКОЙ ИКРОЙ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

В АКВАТОРИИ КРОНОЦКОГО 
ЗАПОВЕДНИКА ПРОШЁЛ УЧЁТ 
КРАСНОКНИЖНЫХ СЕРЫХ КИ-
ТОВ. КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, ПОПУ-
ЛЯЦИЯ НАХОДИТСЯ В СТАБИЛЬ-
НОМ СОСТОЯНИИ.

В ЗАПОВЕДНОЙ АКВАТОРИИ

В экспедиции приняли уча-
стие сотрудники особо охра-
няемой природной территории 
и Камчатского филиала Тихо-
океанского института географии 
ДВО РАН. На катере «Анисифор 
Крупенин» учёные отправились 
из порта Петропавловска-Кам-
чатского в заповедную бухту 
Ольга, отмечая все встречи с 
китообразными и ластоногими.

Научный сотрудник Кроноц-
кого заповедника Евгения Вол-
кова рассказала, что по пути 
им встречались косатки, бело-
крылые морские свиньи, горба-
чи, северные морские котики и 
каланы.

«Обрадовало большое коли-
чество косаток в районе Ши-
пунского полуострова. Мы 
регулярно наблюдаем здесь 
представителей рыбоядного 
экотипа, а вот встреча с более 
малочисленными и «неулови-
мыми» плотоядными косатками 
в бухте Моржовой стала прият-
ной неожиданностью», – сооб-
щила Евгения Волкова.

В бухте Ольга, которую серые 
киты долгие годы используют 
как один из основных кормо-
вых районов, этих морских 

млекопитающих не оказалось. 
Понаблюдать за краснокниж-
ными животными участникам 
экспедиции удалось в заповед-
ной акватории на 5-7 киломе-
тров южнее.

ДОЛГОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ

«Большинство серых ки-
тов, которые летом мигрируют 

вдоль побережья Камчатки, уже 
отправилось дальше – к бере-
гам Сахалина, чтобы накопить 

достаточно жировых запасов 
перед длинным путешествием 
к местам размножения. Нам уда-
лось сфотографировать девять 
особей. По этим снимкам мы 
проведём сравнительную фото-
идентификацию животных с те-
ми, которые уже есть в каталоге 
серых китов. Впервые встречен-
ные особи будут внесены в базу, 
которая позволяет отслеживать 
перемещение уже знакомых жи-
вотных для дальнейшего мони-
торинга на всём пути миграции. 
В водах Сахалина учёты серых 
китов будут проходить до сентя-
бря включительно», – рассказал 
ведущий научный сотрудник Кам-
чатского филиала Тихоокеанско-
го института географии ДВО РАН 
Александр Бурдин.

Исследования серых китов 
позволяют учёным получить 

данные об их распределении 
и численности. Это важно для 
разработки и совершенство-

вания механизмов сохранения 
животных и среды их обита-
ния на Дальнем Востоке Рос-
сии в условиях возрастающего 
антропогенного воздействия. 
Сейчас популяция редких 
морских млекопитающих на-
ходится в стабильном состоя-
нии – она насчитывает около 
250 особей.

Серый кит – единственный 
вид семейства. Занесён в Крас-
ные книги МСОП, Российской 
Федерации и Камчатского края. 
Серые киты – коренные жите-
ли восточной части Тихого оке-
ана. Животные зимуют в тёплых 
лагунах у берегов юга США (Ка-
лифорния) и Мексики, а также, 
возможно, Японии и Кореи, где 
происходит спаривание, и по-
является потомство.

В начале весны они отправ-
ляются в долгое путешествие 
к местам летнего нагула – хо-
лодным территориальным во-
дам Аляски, Чукотки, Камчат-
ки, Сахалина и Курил, где на 
мелководье кормятся бенто-
сом (организмами, живущими 
в придонной части моря или за-
рывающимися в грунт). В конце 
осени они поодиночке или не-
большими группами отправля-
ются обратно. Таким образом, 
в год серые киты преодолевают 
от 12 до 19 тысяч километров.

Ежегодно учёные исследуют 
морских млекопитающих в ак-
ваториях Кроноцкого заповед-
ника и Южно-Камчатского 
заказника. Наибольшее скопле-
ние животных там наблюдается 
с начала июня до конца июля 
и в ноябре.

Мария ВОРОНЦОВА

 СЕРЫЕ КИТЫ ОТПРАВИЛИСЬ НА ЮГ
Морские животные мигрировали на Сахалин

Обрадовало большое количество косаток. Фото Евгения ВОЛКОВА

В год морские животные преодолевают от 12  до 19 тысяч километров.
 Фото Евгения ВОЛКОВА

ЕЖЕГОДНО УЧЁНЫЕ ИССЛЕДУЮТ МОРСКИХ 
МЛЕКОПИТАЮЩИХ В АКВАТОРИЯХ КРОНОЦКОГО 
ЗАПОВЕДНИКА И ЮЖНО-КАМЧАТСКОГО ЗАКАЗНИКА. 
НАИБОЛЬШЕЕ СКОПЛЕНИЕ ЖИВОТНЫХ ТАМ
НАБЛЮДАЕТСЯ С НАЧАЛА ИЮНЯ ДО КОНЦА ИЮЛЯ 
И В НОЯБРЕ.

«

НА ОЗЕРЕ КУРИЛЬСКОМ ИН-
СПЕКТОР КРОНОЦКОГО ЗА-
ПОВЕДНИКА ЛИАНА ВАРАВ-
СКАЯ ОБРАТИЛА ВНИМАНИЕ, 
ЧТО НЕКОТОРЫЕ МЕДВЕДИ 
НЕ ЕДЯТ ВСЮ РЫБУ, А ПРЕД-
ПОЧИТАЮТ ТОЛЬКО ИКРУ.

На берегу реки Хакыцин, 
которая впадает в озеро, ин-
спектор встретила выбро-
шенного медведем на берег 
самца нерки.

«Медведь поймал его и, поняв, 
что это самец, потерял интерес. 
Дело в том, что медведь так на-
елся, что стал разборчив и хочет 
есть только икру! Но не пережи-
вайте, эта рыба не пропадёт. Не 
все медведи – хорошие рыбаки, 
и не все они трудолюбивы. Ле-
нивые особи, пользуясь случаем, 
просто собирают эту рыбу по бе-
регу. То, что не съели медведи, 
ночью доедят другие животные. 
А то, что останется после них, до-
станется червям. В природе ни-
чего не пропадает», – написала 
инспектор на своей странице в 
«Фейсбуке».

Лиана Варавская уже не-
сколько лет работает инспек-
тором, проводя большую часть 
времени на озере. Сотрудник 
заповедника активно ведёт свои 
аккаунты в социальных сетях, 
рассказывая об экосистеме озе-
ра и её обитателях – медведях и 
лососях. Инспектор отмечает, 
что такого отношения медве-
дей к пойманной рыбе не было 
последние три года. Лиана Ва-
равская считает, что хищники 
стали настолько привередливы, 
потому что в этом сезоне им хва-
тает лосося.

Варвара ПОГОДИНА

КРАЕВЫЕ ВЛАСТИ УЖЕСТОЧИ-
ЛИ КОНТРОЛЬ ЗА ТУРИСТАМИ И 
РАБОТОЙ ТУРФИРМ. В ПРИРОД-
НОМ ПАРКЕ «ВУЛКАНЫ КАМЧАТ-
КИ» АРЕСТОВАЛИ ВАХТОВКУ. 
ГУБЕРНАТОР ПОДДЕРЖАЛ «УСИ-
ЛЕНИЕ РЕЙДОВОЙ РАБОТЫ».

30 августа на совещании в 
правительстве края зампред Ро-
ман Василевский рассказал, что 
на прошлой неделе в отноше-
нии туристов было составлено 
больше 10 протоколов.

«Изъят один автомобиль – 
вахтовка. Он арестован, поме-
щён на ответственное хране-
ние. Дальше материалы будут 
переданы в суд, и, возможно, 
этот автомобиль уйдёт на тор-
ги, поскольку с помощью этого 
автомобиля было совершено 
нарушение правил нахождения 
на территории парка «Вулканы 
Камчатки», – доложил зам-
пред.

Как пояснили в природном 
парке, вахтовку задержали в 
пятницу, 27 августа, рядом с 
вулканом Горелым из-за того, 

что машина заехала за границу 
зоны, куда автомобилям въезд 
запрещён. Инспекторы учреж-
дения развернули автомобиль 
с туристами. Когда водитель 
довёз группу до места сбора, 
машину изъяли.

«В течение всего сезона мы 
фиксировали факты стоянки 
автомобилей вне отведённых 
мест с нарушением почвенного 
покрова. По фактам наруше-
ний составлялись протоколы 
без изъятия транспортных 
средств. Этих мер оказалось 
недостаточно. В последнее 
время количество получаемых 
нами сообщений о нарушени-
ях увеличилось. И мы начали 
действовать более активно, 
применяя жёсткие санкции, 
которые предусмотрены Ко-
АП РФ. Мы всего лишь реа-
лизовали ту функцию, которая 
есть у инспекторов природного 
парка», – рассказала директор 
природного парка Любовь Ти-
мофеева.

Также, по словам Василев-
ского, сотрудники краевого 

агентства лесного хозяйства 
составили три протокола за 
нарушения противопожарного 
режима в отношении туристов 
на вулкане Толбачике. Путе-
шественников также вынудили 
вернуться обратно.

«Надо усиливать эту работу. 
У нас с начала года произошло 
13 происшествий, в которых 
потребовалась помощь спаса-
телей, 28 человек пострадало, 
12 человек погибли. Это огром-
ная цифра. Это означает, что 
нам надо пересматривать наши 
подходы и в сторону усиления 
изменять правила», – заявил 
на совещании Владимир Со-
лодов.

Глава региона поддержал 
усиление рейдовой работы и 
изъятие техники при повтором 
нарушении правил. «Я пред-
лагаю очень серьёзно усилить 
меры по контролю за неле-
гальной, непрофессиональной 
организацией туристической 
деятельности», – добавил гу-
бернатор.

Владимир БЫСТРОВ

В ПРИРОДНОМ ПАРКЕ АРЕСТОВАЛИ ВАХТОВКУ

В ожидании деликатеса.

МЕДВЕДИ ПРЕДПОЧИТАЮТ КРАСНУЮ ИКРУ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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НЕСКОЛЬКО КРОХ ВЕСОМ МЕНЬ-
ШЕ КИЛОГРАММА РОДИЛИСЬ НА 
КАМЧАТКЕ У МАМОЧЕК, ТЯЖЕ-
ЛО ПЕРЕБОЛЕВШИХ КОВИДОМ. 
МАЛЫШИ ВЫЖИЛИ, ПОШЛИ НА 
ПОПРАВКУ И СЕГОДНЯ АКТИВНО 
НАБИРАЮТ ВЕС ПОД КОНТРОЛЕМ 
ДОКТОРОВ.

Об этом в 
ответ на, по-
жалуй, неожи-
данную просьбу 
начать разговор 
о беременности 
в условиях ко-

видной пандемии с позитива, 
рассказала главный акушер-ги-
неколог Камчатского края, 
главврач Петропавловск-Кам-
чатского краевого роддома Ольга 
Ванчикова.

ТАКТИКА ЛЕЧЕНИЯ

– Беременные, как и все, 
не застрахованы от заражения 
новой коронавирусной ин-
фекцией. В силу ослабленного 
иммунитета, риск заразиться у 
них даже выше. С начала пан-
демии зарегистрировано 186 бе-

ременных, которые перенесли 
ковидную инфекцию. Шесть из 
них прошли через реанимацию 
ковидного госпиталя. Были и 
такие, кого пришлось подклю-
чать к аппарату искусственной 
вентиляции лёгких. Все они 
сумели справиться с болезнью, 
в основном доходили срок и 
родили здоровых деток. В ряде 
случаев, когда возникала угроза 
здоровью мамы и ребёнка, бе-
ременность приходилось пре-
рывать досрочно. Но и в этом 

случае малыши, появившиеся 
на свет путём кесарева сечения, 
остались живы, – рассказала 
Ольга Васильевна.

Отмечу, что в краевом ро-
дильном доме коек для больных 
коронавирусом не предусмо-
трено. Для этого организован 
многопрофильный госпиталь.

Но мы видим и насторажива-
ющую тенденцию, после пере-
несённой ковидной инфекции 
во время беременности, увели-
чилось число антенатальной 
гибели плодов в различные 
сроки беременности. И это не 
связано с тяжестью перенесён-
ного заболевания. В основном, 
женщинам, которые потеряли 
ребёнка, не требовалась госпи-
тализация во время ковид-19.

– Насколько часто в регионе 
беременные женщины болеют 
ковидом? Каков алгоритм вра-
чебной помощи таким пациен-
там?

– Заразившихся выявля-
ем практически еженедельно. 
Если заболевание протекает в 
лёгкой форме, женщина прохо-
дит лечение амбулаторно. Когда 
ситуация вызывает опасения, 
пациентка направляется в ко-
видный госпиталь.

Тактика лечения разраба-
тывается индивидуально. Если 
женщина заболела до 12 недель 
беременности, мы не можем 
прогнозировать, что плод бу-
дет развиваться без патологий. 

Ведь именно в этот период идёт 
закладка органов. При тяжелом 
течении заболевания на сроке 
до 12 недель клиническим про-
токолом показано прерывание 
беременности после излечения 
коронавирусной инфекции.

ЛЕГЧЕ ПРЕДУПРЕДИТЬ

 – Как действует персонал, 
когда в приёмный покой роддо-
ма экстренно поступает больная 
роженица?

– Такое тоже случается. 
Если родовая деятельность 
только началась, и женщина 
транспортабельна, её перевозят 
в ковидный госпиталь, где есть 
акушерские койки со всеми 
противоэпидемическими ме-
роприятиями. Там она рожает 

и остаётся с малышом до вы-
писки. Если времени на транс-
портировку нет, наша бригада 
одевается в средства индиви-
дуальной защиты и принимает 
роды в отдельном родзале. По-
сле этого пациентка и малыш 
переводятся в специальные 
мед учреждения.

– Младенцы тоже болеют ко-
видом?

– К сожалению, да. Уже 
подтверждено, что даже но-
ворождённый ребёнок может 
быть инфицирован. В России 
официально зарегистрировано 
19 таких случаев, один выявлен 
на Камчатке.

– Может ли влиять перене-
сённая ранее коронавирусная 
инфекция на будущую беремен-
ность?

– Подчеркну, что планиро-
вать беременность, в зависимо-
сти от тяжести перенесённого 
заболевания, следует через 3-6 
месяцев после выздоровления. 
Вынашивание ребёнка связано 
с повышением уровня тромбо-
образования у женщины. Ко-
ронавирус также способствует 
повышению внутренней свёр-
тываемости крови. Поэтому се-
годня каждой встающей на учёт 
беременной задаётся множество 
вопросов о том, болела ли она 
ковидом, как протекало заболе-
вание. Исходя из этого, разраба-
тывается индивидуальный план 
ведения беременности. Иногда 
разжижающие кровь препараты 
женщины принимают до самых 
родов.

– Ольга Васильевна, ещё 
Гиппократ говорил, что любую 
болезнь легче предупредить, чем 
лечить. Ковид не исключение?

– Нет. К сожалению, мно-
гие  понимают, насколько опа-
сен коронавирус, лишь теряя 
близких. Только профилакти-
ка позволит нам справиться с 
пандемией. Соблюдение соци-
альной дистанции, тщатель-
ная гигиена рук, не просто но-
шение, а своевременная, через 
два часа использования, заме-
на масок – разве это сложно? 
И, конечно, вакцинация, до 
беременности.

Подчеркну, вынашивание 
ребёнка не является противо-
показанием для постановки 
прививки от ковида. Её можно 
сделать с 20 недели беременно-
сти. Подробная мера профилак-
тики, наверняка, спасёт многие 
жизни. Только прививки помог-
ли победить коклюш, дифте-
рию, полиомиелит и ряд других 
страшных болезней, снижали 
число пневмоний, связанных со 
свиным гриппом. Человечество 
проходило это неоднократно.

Людмила КОРОЛЁВА

 РИСК, НО НЕ ПРИГОВОР
Как ковид влияет на беременность

Беременность не является противопоказанием для постановки при-
вивки от ковида. Фото fito-center.ru

В РЯДЕ СЛУЧАЕВ, КОГДА ВОЗНИКАЛА УГРОЗА 
ЗДОРОВЬЮ МАМЫ И РЕБЁНКА, БЕРЕМЕННОСТЬ 
ПРИХОДИЛОСЬ ПРЕРЫВАТЬ ДОСРОЧНО. НО И В ЭТОМ 
СЛУЧАЕ МАЛЫШИ, ПОЯВИВШИЕСЯ НА СВЕТ ПУТЁМ 
КЕСАРЕВА СЕЧЕНИЯ, ОСТАЛИСЬ ЖИВЫ.

«

ПРОФИЛАКТИКА

ЗУБЫ ПРОЛЕЧЕНЫ, ЖЕЛУ-
ДОК ПРОВЕРЕН, А ЗАПАХ ИЗО 
РТА ЕСТЬ. КАК ПРАВИЛЬНО БО-
РОТЬСЯ С ЭТОЙ ПРОБЛЕМОЙ?

Рассказыва-
ет  кандидат 
м е д и ц и н с к и х 
наук, врач-сто-
матолог-орто-
пед Владимир 
ЛОСЕВ.

– Помимо плохой гигиены 
полости рта и разных стома-
тологичских проблем (кариес, 
неправильно установленные 
ортопедические конструкции, 
воспалительные заболевания 
слизистой полости рта) запах 
провоцируют приём некото-
рых лекарственных средств, 
курение, употребление алкого-
ля и части продуктов, напри-
мер, копчёных колбас и рыбы, 
острой пищи или кислых сы-
ров. А ещё запах изо рта вызы-
вают заболевания желудка, ки-
шечника, лёгких и лор-органов.

– Всегда ли сам человек 
чувст вует этот запах?

– Иногда этому мешает 
отёчность слизистой носа или 

притупление обоняния. Плюс, 
выдыхая, человек не чувствует 
запаха своего дыхания, а вот его 
собеседник – да. Кстати, самый 
элементарный способ предот-
вратить запах – начать пользо-
ваться зубной нитью.

– А ополаскиватель может 
решить проблему?

– Если запах вызван пробле-
мами с зубами, ополаскиватель 
устранит проблему ненадолго. 
А вот если запах вызван воспа-
лением дёсен, то при исполь-
зовании ополаскивателя запах 
действительно будет уходить. 
В этом случае выбирайте те из 
них, на которых написано «про-
тивовоспалительного действия» 
или «устранение неприятного 
запаха изо рта».

ЖУЙТЕ ЯБЛОКИ

– Могут ли помочь яблоки 
и морковь, как пишут в интер-
нете, или это миф?

– Да, конечно. Все твёрдые 
овощи и фрукты, такие как 
морковь, яблоки, груши, дей-
ствительно помогают удалить 
мягкий зубной налёт. Твёр-
дую пищу нужно тщательно 

пережёвывать, в этот момент 
выделяется много слюны, ко-
торая увлажняет полость рта, 
способствует нейтрализации 
действия кислот и тем самым 
уменьшает образование не-
приятного запаха изо рта.

– Есть масса народных 
средств, которые якобы спо-
собны нейтрализовать непри-
ятный запах изо рта. Какие 
из них точно не стоит исполь-
зовать?

– Многие в быту применяют 
нашатырный спирт или уксус-
ную кислоту. Однако эти сред-
ства могут привести к ожогам 
слизистой, ротовой полости 
и трахеи, поэтому не советую 
экс периментировать с соб-
ственным здоровьем.

– Почему так важно чи-
стить язык, когда мы боремся 
с плохим запахом изо рта?

– Потому что он имеет не 
гладкую поверхность, а склад-
ки и неровности, выстлан ни-
тевидными сосочками. Всё это 
способствует тому, что мягкий 
налёт остаётся в нишах, в кото-
рых размножаются бактерии, 
в результате мы имеем дело 
с неприятным запахом изо рта.

Язык нужно чистить два раза 
в день, утром и перед сном, 
специальными приспособле-
ниями – щёточкой, скребком.

МЯТА ОТ СИГАРЕТ

– Жвачка может помочь?
– Если неприятный запах 

выз ван специфическими про-
дуктами, которые вы съели, 
употребление жвачки в течение 
50 минут после приёма такой 
пищи способствует уменьше-
нию запаха. Когда мы жуём её, 
всё так же усиливается слюно-

отделение, что способствует 
увлажнению полости рта, ча-
стичному уменьшению налёта 
и нейтрализации кислот, вслед-
ствие этого запах уменьшается.

Но хочу заострить внимание 
на том, что жвачку можно ис-
пользовать только после пищи 
и не более 50 минут. Если не-
приятный запах вызван куре-
нием, поможет мятная жвачка.

– Если с точки зрения стома-
тологии всё хорошо и человек сле-
дит за гигиеной полости рта, но 
неприятный запах сохраняется, 
к какому врачу стоит сходить, 
чтобы понять истоки пробле-
мы?

– К гастроэнтерологу. При 
замедленном пищеварении 
происходит гниение пищи 
в желудке. Затем к оторинола-
рингологу. Причиной неприят-
ного запаха может быть ротовое 
дыхание, когда не происходит 
достаточного увлажнения поло-
сти рта. Помочь в данном слу-
чае может исправление носовой 
перегородки или неправильно-
го положения нижней челюсти. 
Также причиной может быть 
хронический тонзиллит. Ну 
и к эндокринологу. Запах мо-
жет вызывать сахарный диабет.

Юлия ТУТИНА

ЧИСТИТЬ ЗУБЫ И ЯЗЫК

Поздно есть яблоки, когда челю-
сти уже вставные.

КАМЧАТКА




